
 ١٤٤٤الخطبة الأولى : خطبة عيد الأضحى المبارك    لعام       
الحمد لله المتفرد بالعزة والجلال ، له الحمد والشكر في الغدو والآصال ، حج لبيته الحجاج  
يعلنون أن الله هو الكبير المتعال ، وأشهد أن نبينا محمداً عبدالله ورسوله، أفضل من صلى  

الله الحرام ، صلى الله عليه وعلى آله وصحبه ، وعلى من وصام، وأطهر من حج بيت  
 سار على دربهم واتبع الآثار إلى يوم الدين ، وسلم تسليما كثيرا. 

الله أكبر الله أكبر.. الله أكبر الله أكبر  .. الله أكبر  كبيرا والحمد لله كثيرا وسبحان الله بكرة  
 وأصيلا أما بعد

 وا ات َّق وا اللََّّا حاقَّ ت  قااتهِِ والَا تَا وت نَّ إِلََّ واأانْ ت مْ م سْلِم ونا ( }يَا أاي ُّهاا الَّذِينا آمان   
يومكم هذا يوم  عظِيم  مِن أايَمِ الله، يوم النحر يوم الحج الأكبر، خ تِماتْ بهِِ أيَمٌ معلومااتٌ،  

فيه ش رعت  م باركاتٌ،  شريِفاةٌ  أيَمٌ  وك لُّهاا  ماعد ودااتٌ،  أيَمٌ  أجلِّ  وتتل وه   من  هي  أعمالٌ  ا 
العباداتِ وأعظامِ الطاعاتِ، من حجِّ بيتِ اِلله الحرامِ، واالوقوفِ بالمشاعرِ العظامِ.. فيا هناءا  

 من ب الاغوا ذاك المقام، وهم الآن يدفعون من مزدلفة لرمي الجمار. 
 وبتنا بأقطار الم حاصِّب من مِنَا    **   فيا طيب ليل بالمحصب بتناه       
 يا شوقنا نحو الطواف وطيب       هِ    **    فذلك طِي    ب ي عبَّ    ر معن     اه  ف    
 ووالله لَ ننسى زم     انا مسيرنِ  ا    **   إليه وكل الركب يلت   ذ  مسراه      

هناك بين المقام وزمزم على ثرى مزدلفة وعرفات، تعود بنا الذكريَت لتعيد لنا الَقتداء 
نفسٍ أحر  التوحيد والَنقياد لرب الأرض والسماء  بأطهر  ي علن  هتفت  مت، وأزكى روحٍ 

 حيث لَيعبد إلَ الله ولَيكبر إلَ الله . 
هناك في الحج ت علن عقيدة الولَء والبراء، الولَء لله ورسله والمؤمنين، والبراء من الشرك  

ي اوْما الحاْجِّ والمشركين يهودا ونصارا وملاحدة وبوذيين }واأاذاانٌ مِنا اِلله واراس ولِ  هِ إِلىا النَّاسِ 
الْأاكْبراِ أانَّ اللها بارِيءٌ مِنا الْم شْركِِينا واراس ول ه { فصلًا لَ وصلا، هجراً لبلادهم وبعدا ، عداوةً 

ه  .  لهم وبغضا، دائماً أابادًا حاتََّّ ي  ؤْمِن وا بِاللََِّّ واحْدا
  بكرة وأصيلا . الله أكبر كبيرا  والحمدلله كثيرا  وسبحان الله    
هذا اليوم الأغر أحد العيدين عندنا أهل الإسلام، ليس لأهل الإسلام عيدٌ سواهما ،    

وأعماال    أقوال   الجمار،  برمي  الحجاج   ويستفتحه   الأمصار،  أهل   العيدِ  بصلاةِ  ياستفتحه  



تِ وان   س كِي وامحاْياايا وامَاااتِ لِلََِّّ رابِّ  وأنساك  يتجلَّى فيها توحِيد  اِلله والَنقِياد  له  )ق لْ إِنَّ صالاا
 الْعاالامِينا * لَا شاريِكا لاه  ( . 

منها    فكلوا  الَنعام،  الدماء من بهيمة  إراقة  فيه  يعمل  ما  اليوم المشهود أفضل  في هذا 
واطعموا البائس الفقير، سنة الخليلين) وفديناه بذبح عظيم( قال انس بن مالك رضي الله  

 صلى الله عليه وسلم بكبشين أملحين أقرنين ذبحهما بيده وسمى وكبر .  عنه ضحى النبي
 الله  أاكْبرا ، الله  أاكْبرا ، الله  أاكبر  لَ إله إلَ الله والله أكبر ،  الله كبر ولله الحمد. 

لَتستقيم الحياة، ولَيتحقق الَمن والرخاء، ولَيطيب العيش ويهنأ البال..إلَ بتوحيد الكبير  
ْ ي الْبِس وا إِيماانَا مْ بِظ لْمٍ أ ولائِكا لها م  الْأامْن  واه مْ م هْتاد ونا(المتعال )  الَّذِينا آمان وا والَا

بيِادِهِ، لَا  rليس لأهل الأرض خيار إلَ الإسلام قال مبلغ الرساله   ن افْس  مح امَّدٍ  »واالَّذِي 
 ناصْراانٌِّ، ثُ َّ يما وت  والَاْ ي  ؤْمِنْ بِالَّذِي أ رْسِلْت  بهِِ، ياسْماع  بِ أاحادٌ مِنْ هاذِهِ الْأ مَّةِ ي اه ودِيٌّ، والَا 

 إِلََّ كاانا مِنْ أاصْحاابِ النَّارِ« أخرجه مسلم . 
بإصوله وفروعه،  قال عليه الصلاة    rلَ يسع أحد كائنا من كان أن يحيد عن منهج محمد   

لَ أن يتبعني« أخرجه الإمام  والسلام » والذي نفسي بيده، لو كان موسى حيا ما وسعه إ
 احمد وغيره

أو    ، التضحية بالثوابت والمسلمات  الدين لَ يسوِّغ  الناس عن  الواقع ونفرة  إن ضغط 
 التنازل عن الأصول والقطعيات ، مهما بلغت المجتمعات من تغير . 

إن دين الله قوي متين، وأحكامه راسخة واضحة ، لَتغيرها الضروف ولَ تهونَا الأزمات   
لصروف ، أساسها التوحيد وعمادها الصلاة } رجِاالٌ لَا ت  لْهِيهِمْ تِِااراةٌ والَا ب ايْعٌ عانْ ذِكْرِ  وا

ةِ واإِيتااءِ الزَّكااةِ يَاااف ونا ي اوْمًا ت ات اقالَّب  فِيهِ الْق ل وب  واالْأابْصاار { قال ابن عب اس  اللََِّّ واإِقاامِ الصَّلاا
ون من فضل الله يشترون ويبيعون فإذا سمعوا النداء بالصلاة  رضي الله عنه كانوا رجالَ يبتغ

 ألقوا ما بأيديهم وقاموا إلى المساجد فصلوا.
وفي صحيح البخاري قالت عائشة  رضي الله عنها: كانا النبي صلى الله عليه وسلم يك ون   

 في مِهْنةِ أهلهِ، فإذا حضراتِ الصلاة ، خرج إلى الصلاةِ .
ل الصلاة يعيق التنمية و يجلب الخسائر فقد مرض قلبه ، وخسر  من ظن أن التوقف لأج

 نفسه،  واستعجل العقوبة لمجتمعه .



إنه لَ يعيق التنميةا ولَ يجلب للبلدِ الخسائرا والمثلات ، مثلا معاملاتِ الربا ، والغشِ في   
 البيعِ والشراءِ ، واستغلالِ حاجةِ الفقراء .

ل الدنيا من أجل الصلاةِ  سبب للرزق والبركةِ والنماء  الأمر  بالصلاةِ والتوقف  عن مشاغ
 }واأْم رْ أاهْلاكا بِالصَّلااةِ وااصْطابِرْ عالاي ْهاا لَا ناسْأال كا رزِْقاً نحاْن  ن ارْز ق كا { . 

يْ فاة  راضِيا اللََّّ  عانْه  " أاوَّل  ماا ت افْقِد ونا مِنْ دِينِك م  الْخ ش وع  ، واآخِر  ماا ت ا  فْقِد ونا مِنْ  قال ح ذا
مِ ع رْواةً ع رْواةً ،. ة  ، والات  ن ْقاضانَّ ع راى الْإِسْلاا  دِينِك م  الصَّلاا

فما بال ديننا ي نقض عروةً عروة ، تهاونا في الصلاة ، وتأخيرا للزكاة ، واستحلال للمعازف  
 والغناء ، وتساهل بالحجاب والحشمة والحياء  . 

 الله  أاكبر  لَ إله إلَ الله والله أكبر ،  الله كبر ولله الحمد الله  أاكْبرا ، الله  أاكْبرا ، 
يَ أيها المؤمنون والمؤمنات دينكم دينكم .. لَ ي سعد دنياكم، ولَ ينجيكم في أخراكم إلَ  
عليها بالنواجذ، وإيَكم ومحدثات الأمور، ودعاة  العالمين، عاضوا  التمسك بشريعة رب 

، يذبحون الغيرة بسكين الإغواء والإغراء،  ضحيتهم الفجور ، سلاحهم التشكيك بالدين  
 البنت المكنونة ، والزوجة المصونة. 

فنأو بأنفسكم وأهليكم وأولَدكم عن أماكن صخب يعلوا فيها الغناء، ويكسر فيها الحياء  
 ، ووسيلة لطريق الحرام بالتعارف والَختلاء.

ليست وصاية   لها وسلامة، والولَية   رفعة   ، والقوامة  المرأة  بلاحجاب مدينة  بلا أسوار 
 لكنها حفظ وحماية . 

 يَبنت عائشة التي حفظت لنا    **   هدي الحبيب بحكمةٍ وتَامِ     
 يَ أخت فاطم ة التي بحيائهِ       ا    **   نالت من الديَن خير وسام    
تِى    **   نصر  لأمتن   ا وني         ل م      رام صونِ الأمانة في      الحياة لير 

 راب ِّ   ي لنا جي     لًا أبيِّ   اً مؤمن         اً    **   ليعيش يرفع راية الإس       لام    
 الله  أاكْبرا ، الله  أاكْبرا ، الله  أاكبر  لَ إله إلَ الله والله أكبر ،  الله كبر ولله الحمد .. 

 نحمد الله وشكره ونستغفره  فاستغفروه إن ربنا لغفور شكور.     
الخطبة الثانية  ..  الحمد لله الكبير المتعال .. الله أكبر من كل متكبر مختال .. الله أكبر  
من كل ظالَ متجبر محتال .. الله أكبر من كل طاغوت ومنافق ودجال .. الله أكبر كبيرا  



وسلم  والحمد لله كثيراً وسبحان الله  ورسلوه  عبده  وسلم على  وأصيلا وصلى الله  بكرةً   
 تسليما كثيرا . أما بعد

: خاطاب اناا النَّبيُّ صلى الله عليه وسلم ي اوْما النَّحْرِ،   أخرج البخاري عانِ البراااءِ رضي الله عنه، قاالا
ا أانْ  أ  بهِِ في ي اوْمِناا هاذا : »إِنَّ أاوَّلا ماا ن ابْدا ، ثُ َّ ن ارْجِعا، ف ان انْحارا فامانْ ف اعالا ذالِكا ف اقادْ قاالا ن صالِّيا

، فاإِنََّّاا ه وا لحامٌْ عاجَّلاه  لِأاهْلِهِ لايْسا مِنا النُّس كِ في    أاصاابا س ن َّت اناا، وامانْ ذاباحا ق ابْلا أانْ ي صالِّيا
 شايْءٍ«

  كبر ولله الحمد . الله أكبر الله أكبر ، لَ إله إلَ الله والله أكبر ،  الله
ضاحُّوا تقبلا الله  ضحايَك م ، وارسموا صورة المسلم الذي يحب لمجتمعه مايحب لنفسه فلايدع  
بقايَ ضحايَه تؤي المسلمين في طرقهم وظلهم، واذكر وا الله على ما رزقاك م ، وكبر وه  على  

داوا وتصدق وا، واكل وا وادَّخِر وا، تواصال وا  ما هداك م  ، إنَّ اللها طايِّبٌ لَ ياقبال  إِلََّ طايِّبًا، فتها
وتزاوار وا، وتصافاح وا وتصالحا وا، وأفشوا السَّلاما بينكم تفلحوا، فإِنَّك م في أيَمِ عيدٍ وأكلٍ  
ر م  صوم هاا، وت  عاظَّم  الشَّعاائرِ  فيها، من صلاواتٍ وطاعاتٍ وقرباتٍ ،   وش ربٍ وذكرٍ لِله، يحا

 ظِّمْ شاعاائرِا اللََِّّ فاإِنََّاا مِنْ ت اقْواى الْق ل وبِ(. )ذالِكا وامانْ ي  عا 
وفي صحيح البخاري، قال جابر رضي الله عنه كان النبي صلى الله عليه وسلم إِذاا كاانا   

 ي اوْم  عِيدٍ خاالافا الطَّريِقا« 
 ربنا تقبل منا إنك أنت السميع العليم وغفرلنا وتب علينا إنك أنت التواب الرحيم 

 م ادفع وارفع عنا الغلا والوبا والربا والزنا والمنكرات يَذا الجلال والَكرام . الله
 ربنا آمنا في دورنا وأصلح ولَة أمورنا وآخر دعوانا ان الحمدلله رب العلمين. 


